
Assemblée générale de l’association Vesper’Alpes

11 mars 2023 de 15h30 à 19h00

Gap – Salle Dum'art

Membres présents :

Philippe Bertochio, Christophe Boulangeat, Hélène Chauvin, Raphaël Colombo, Marc Corail,

Jean-Christophe Gattus, Roland Jamault, Sarah Le Lez, Marc Petiteau, Yolan Richard, Laurène

Trébucq, Agnès Vivat.

Membres excusés et représentés :

Sylvain Abdulhak, Catherine Biache, Caroline Couteau, Stéphanie Huc.

Ordre du jour :

- Rapport moral
- Rapport d'activités
- Bilan comptable
- Projets 2023

Rapport moral :

Comme chaque année, nous avons réalisé les suivis hibernation et reproduction, soirées de capture,
gros travail sur les bases de données.
Merci à tous pour votre engagement.

Rapport d'activités :

DATE EVÉNEMENTS CONTACT TYPE NB PARTICIPANTS COMMENTAIRES
19/3/2022 AG 2022 Christophe Réunion 11
14/6/2022 Réunion Veynes GCP Christophe Réunion 1
15/6/2022 Suivis Valserres avec GCP Christophe Suivi 1 Suite à la mise en place de la protection grillagée
20/6/2022 Réunion CA Christophe Réunion 5
5/7/2022 Suivi colonies du Buëch Agnès Suivi 6
6/7/2022 Suivi colonie Sépulcre Agnès Suivi 2
11/7/2022 Suivi colonie Valserres Christophe Suivi 1
12/7/2022 Capture Morgon Jean-Christophe Capture 10
13/7/2022 Suivi colonie Baratier Christophe Suivi 2
28/7/2022 Capture Laverq Roland Capture 4
23/8/2022 Animation Manteyer (N2000 Ceuse) Laurene Animation 30
Été 2022 Suivi de ponts sur le Buech (N2000 Buech) Laurene Suivi Rapport à venir
Été 2022 Suivi des chiro dans le Dévoluy Laurene Suivi Rapport à venir
10/9/2022 Accompagnement de travaux (Champsaur) Laurene Accompagnement A reconduire en 2023
10/11/2022 Réunion base de données Laurène Réunion 7
23/11/2022 Réunion Orpierre Marc Réunion 2
21/1/2023 Suivi Veynes Christophe Suivi 5
27/1/2023 Suivi hiver Ubaye Roland Suivi 5
28/1/2023 Suivi Orpierre Marc Suivi 4
31/1/2023 Réunion CA Christophe Réunion 6
4/2/2023 Suivi Aspres Jean-Christophe Suivi 4
5/2/2023 Suivi Agnielles Christophe Suivi 10
22/2/2023 Suivi La roche des arnauds Philippe suivi 3
16/2/2023 Réunion base de données Raphaël Réunion 4
21/2/2023 Animation Dévoluy Laurene Animation 20



Mines de Veynes : fermeture de certaines galeries par le GCP via France Relance. Avis divergents sur
cavités à fermer mais pas de discussion possible. Fermeture cet été et depuis, réunion post travaux
mais Vesper'Alpes pas invité. Panneaux de sensibilisation prévus (mine et église) : suivi par N2000
mais pas de relecture Vesper'Alpes. Les panneaux seront posés prochainement. Pour le suivi,
Vesper'Alpes devrait avoir un jeu de clefs.

Valserres : dossier suivi par Axelle Bonot et Morgane Têtu pour le GCP. Suggestions de Vesper'Alpes
pour la fermeture du gîte bien prises en compte et suivi site OK.

Capture au Laverq (Roland) : une femelle de Grand murin + pas mal d'autres espèces. Beaucoup de
contacts en vol. A refaire.

Capture Morgon (Jean-Christophe) : 11 personnes, pas de capture de bicolore cette fois-ci mais à
refaire.

Animations (Laurène) : 1 à Manteyer en été avec beaucoup de locaux (avec sortie de gîte), 1 dans le
Dévoluy en été et 1 dans le Dévoluy en hiver (20 personnes).

Suivi de pont sur le secteur de Serres (Laurène) : accord cadre avec le Département pour suivre les
ponts. Travaux prévus, colonie de Daubenton (70 bêtes) + 50 Pipistrelles communes ; suivi réalisé
avec N2000 pour Vesper'Alpes avant travaux. L’hypothèse est que la colonie va se déplacer dans le
pont du centre de Serres et le pont initial sera reconstruit à l'identique.

Colonie de Sérotines communes au Glaizil (Laurène) : suivi et accompagnement des propriétaires
pour la réfection de la couverture. Champignon sur charpente qui pose question... Si traitement de la
charpente, voir possibilité de mettre en place des gîtes de substitution (marche très bien pour les
oreillards). A suivre cette année.

Bases de données (Laurène et Roland) : en 2022 la base Vesper'Alpes + données de tous ceux qui ont
voulu participer ont été compilées dans un tableur, la plupart des doublons ont été éliminés. 1 BD
gîtes et 1 BD toutes données. Travail de hiérarchisation des enjeux pour prioriser les actions. Voir les
suites à donner, comment on se l'approprie, quels seraient les outils utiles pour aller plus loin (BD
avec interface grand public, outil mobile, atlas...)... Il reste du travail pour avoir une base solide car
les contributeurs potentiels n'ont pas encore tous reversé leurs données. Il faudrait aussi passer des
conventions avec des organismes comme l'ONF et réfléchir aux échanges avec SILENE (volume
potentiellement important de données issues des travaux de BE, notamment dans secteurs peu
prospectés par les naturalistes).

Ateliers teensy recorders (Philippe) : toutes les pièces ont été reçues, manque juste la facture finale.
Le prix final devrait être un petit peu inférieur au prévisionnel (notamment grâce aux batteries de
récup). 1 atelier AR + 1 atelier PR nécessaires. Les tutos sur le net sont très bien faits, il faut « juste »
savoir souder, avoir du bon matos, et bien trier les pièces. Jean-Do fait des ateliers « à la chaîne »
pour plus d'efficacité.
Dates des ateliers à fixer rapidement en week-end (avril-mai), soit au Fablab, soit à la salle du club
spéléo (cf doodle).

Mines d'Orpierre (Christophe et Marco) : projet d'aménagement touristique de la mairie
accompagnée par le PNRBP, avec étude préalable sur 1 an par le GCP. Or on sait que les bêtes utilisent
l'intégralité du réseau et se déplacent en fonction de la température. Certaines galeries ont déjà été
« réaménagées » et cet hiver les bêtes s'étaient déplacées (mais peut-être aussi du fait des
températures très basses <> ouverture de la galerie...). L'OFB pourrait être mis dans la boucle pour
rappeler le cadre réglementaire. Laurène prend le relais et recontacte Quentin Martinez pour faire le



point sur le projet.

Rapport adopté à l’unanimité.

Rapport financier :

Bilan comptable présenté par Jean-Christophe :

CHARGES Montant
(euros)

Mode de
paiement PRODUITS Montant

(euros)
Type de
paiement

60- Achats
Emetteurs DEA 244,52 Virement
Frais AG (apéro) 33,55 Chèque

61- Services extérieurs 75- Autre produit de gestion
courante dont cotisations

Assurance MAIF 2021 116,1 Virement

Cotisations adhérents 236 Paiements en
ligne

Cotisation SFEPM 60 Chèque
Cotisation SAPN 30 Chèque
62- Services bancaires

Services bancaires
cotisations trimestrielles 78,96 Prélèvement

70- Vente de produits finis,
prestation de service,
marchandises

TOTAL des charges 2021 563,13 Prestation de services 504 Virements
120- Excédent 176,87 TOTAL des produits 2021 740

129- Déficit

Charges : 563,13 €

Pas de grosse dépense cette année, hormis l’achat d'émetteurs qui n'ont malheureusement pas servi
(voir possibilité de recharger les batteries même si moyennement fiable). Assurance, frais de compte,
cotisations SFEPM et SAPN-FNE, frais apéro AG 2022.

Recettes : 740,00 €

Cotisations : en attente des derniers renouvellements d'adhésions. Prestations de services : 2
animations (+1 à percevoir).

Solde compte en banque : 4802 €

Budget prévisionnel :

CHARGES Montant (euros) Mode de
paiement PRODUITS Montant (euros) Type de

paiement
60- Achats
Matériel télémétrie 500

61- Services extérieurs 75- Autre produit de gestion
courante dont cotisations

Assurance MAIF 2023 109,7
cotisations adhérents 350Cotisation SAPN 30

Cotisation SFEPM 60

62- Services bancaires
70- Vente de produits finis,
prestation de service,
marchandises

Services bancaires cotisations
trimestrielles 78,96 Prestation de services 502

TOTAL des charges 2023 778,66 TOTAL des produits 2023 852
120- Excédent 73,34 129- Déficit



- Animations : 2 prévues par Laurène avec Dévoluy-Buëch-Céuse + 1 pour les Orres (Hélène, JC et
Agnès)
- Dépenses habituelles (assurance, banque, adhésions)
- En projet : récepteur DEA (environ 350€) + antenne

Rapport adopté à l’unanimité.

Renouvellement du CA :

- Personnes souhaitant entrer au CA : Sarah Le Lez et Roland Jamault

Validation du nouveau CA à l’unanimité.

Un CA sera prochainement organisé pour désigner le bureau.

Projets 2023 :

- Projet de micro-centrale dans le vallon du Petit Tabuc au Monêtier les Bains :

Marco a été contacté pour savoir s'il y avait des données chiros sur ce secteur. Vesper'Alpes pourrait
s'engager auprès des autres assos de protection de l'environnement mobilisées (Amis du Casset, FNE
Paca, SAPN, Mountain Wilderness, Arnica Montana et LPO Paca), notamment en proposant de faire
des inventaires, en particulier de la recherche d'arbres gîtes. Il faudrait savoir si des prospections cet
été seront encore utiles. Marco se charge du suivi de ce projet.

- Projet PNE-Fondation du patrimoine :

* volet pédagogique : mise en place d'un suivi vidéo de la colonie de l'église de
Châteauroux (avec éventuellement étude comportementale) – bien avancé

* volet étude : télémétrie sur petit/grand murin + analyse du guano (régime
alimentaire, échange entre colonies, recherches parasito et toxico). Connexions
avec Mont-Dauphin et Boscodon (ou autres nouveaux gîtes) potentiellement
très intéressantes pour Fondation du patrimoine... – peu avancé

Si l'étude de guano est retenue, voir si possibilité de rattacher l'étude de la colo de Sisteron (voir
d'autres dans la région) d'une manière ou d'une autre (mêmes amorces -> réduction des coûts).
Ce projet peut être fédérateur et cohérent avec les objectifs de Vesper'Alpes.

Voir si possibilité d'utiliser des émetteurs GPS (taille limite, voir matos existant ; a
priori autour de 1000 € l'émetteur...), des bornes passives...
Est-ce qu'on inclut Mont-Dauphin ?
10 jours de télémétrie (terrain de chasse) = de 20 à 30 000 euros. Mais est-il
pertinent d'étudier les terrains de chasse pour cette espèce ?
Marco précise rapidement les attentes du PNE (bien fixer les questions que l'on
se pose) pour une étude en 2024. Dossier à déposer mi-avril.

- Week-end formation chiros-spéléo avec ASPA dans le Vaucluse, Ventoux et plateau d'Albion
(Raphaël) : ça serait bien que Vesper'Alpes puisse participer et proposer un formateur.

- Étude de Matéo (avec Laurène) pour bosser sur 3 espèces montagnardes (Oreillard
montagnard, Sérotine bicolore et de Nilsson) : synthèse biblio, mise à jour des cartes de
répartition sur l'arc alpin à partir des données récoltées, modélisation (avec l'appui de Marie
Leroux) : analyses des traits et établissement de cartes prédictives. A partir de là,
confrontation des prédictions avec des obs. de terrain (acoustique, captures...). Prospection
acoustique de sites potentiels puis capture si présence. Dans le Grand Est, capture seulement
si relief. Capture seulement en début ou fin de nuit. Place de chant des bicolores proches des
gîtes d'hiver. La repasse pourrait être utilisée : à voir si efficace sur ces espèces (→ biblio). 1
seule année d'étude mais tout le travail préparatoire sera fait si on veut creuser sur ces



espèces par la suite.
Réunion prévue avec tous les acteurs intéressés et concernés par cette étude.
Si une capture se profile au Morgon, important de mettre Matéo dans la boucle.

- Prospections Grande noctule : sur plateaux alpins 04/06/84 (Raphaël), montagne de Lure
(JC) : week-end ou semaine de prospection avec écoutes, captures et pose d’émetteurs.
Possibilités aussi sur les cols alpins (cf contacts lors de l'étude Queyras). Prospections en
avion/planeur ? (cf
https://www.arte.tv/fr/videos/098856-000-A/chauve-souris-alliee-ou-ennemie/ vers 28
minutes).
A voir si on se rapproche du projet d'étude nationale sur les noctules → réponse au
formulaire au titre de Vesper'Alpes (Raphaël s'en occupe), avec intérêt pour le
développement d'un partenariat avec l'Italie.

- Étude swarming (Roland) : enquête lancée en 2022 sur cavités déjà prospectées en PACA
(aucune donnée fournie pour le 05). Carte en ligne disponible où chacun peut pointer ses
prospections. Cette année l'idée serait de mobiliser des partenaires (parcs, N2000) qui ont
des boîtiers passifs qui pourraient être utilisés à l'automne. Les spéléos seront également
sollicités (pose de matériel perso ou assistance pour la mise en place de boîtiers dans
certaines cavités d'accès plus compliqués). Les données peuvent être reversées dans
Tadarida pour une analyse rapide des résultats. Le niveau d'activité et la répartition dans la
nuit permettent de trancher. Puis lettre d'info pour diffuser un état des prospections/état des
lieux en PACA, dynamiser le réseau de participants.
Sites actuellement connus = Roya Bevera (2), Ventoux (2), Choucas, Chorum Clos.
Il serait possible de coupler la confirmation de site de swarming avec les stages de validation
de capture sur lesquels on peut mobiliser beaucoup de monde : 5/6 spots peuvent être
étudiés par 40 personnes en simultané.

- Rencontres Grand Sud du 22 au 24 sept 2023 : prospections dans le Gard par le GCLR,
notamment sur le Molosse. Thématique falaise/swarming et groupe de travail lancé par
Géraldine au sein de la SFEPM (Laurène en fait partie) : recueil biblio dans un premier temps
et présentation d'un premier état des lieux à cette occasion.

- Demande de Placoplatre à Lazer : hors périmètre de leur projet d'extension, un gîte
hébergeant une petite colo de petits rhinos (30) a été découverte. Le bâtiment appartient à
Placoplâtre et ils veulent le fermer/conserver pour les chauves-souris mais via une
association, pas un BE. Donc action de pérennisation de gîte avec greenwashing. Question :
est-ce que Vesper'Alpes veut piloter les propositions techniques pour fermer + assurer le suivi
de gîte ? Sinon le projet part au GCP. Laurène doit répondre à Placoplâtre lundi prochain.
Proposition alternative de Raphaël : Laurène accompagne la fermeture en temps que BE et
ensuite Vesper'Alpes assure le suivi du gîte.
Vote du CA : 5 pour la solution BE + Vesper'Alpes / 2 pour la solution uniquement
Vesper'Alpes / 1 abstention. Si Placoplatre bloque sur la solution mixte, Vesper'Alpes y va
seul.

- Projet de base données gîtes régionale portée par le CEN (Hélène) : financement DREAL,
début de montage avec GCP mais le CEN a mis fin à ce partenariat. Le soutien de la DREAL se
poursuit et le CEN souhaite travailler avec les différents acteurs de la conservation des chiros
en PACA. La base, outil de centralisation en plus des outils de chaque asso, sera gérée sous
dbchiros. L'idée est de monter ce projet ensemble → trouver rapidement une date pour se
réunir et en parler, avant le terrain.
En parallèle, Vesper'Alpes va être sollicité pour participer à la définition de la liste des
données sensibles pour les chiroptères au sein du SINP (date plutôt en septembre).

Clôture de l’AG à 19h20.

https://www.arte.tv/fr/videos/098856-000-A/chauve-souris-alliee-ou-ennemie/

